

## Los precios de los alimentos permanecen altos

**Fuente:** FAO, 7 de junio de 2011

Los precios de los productos básicos agrícolas se mantendrán presumiblemente altos y volátiles durante el resto de este año y también en 2012, según el último análisis publicado hoy en el informe bianual de la FAO *Perspectivas alimentarias*.

El informe subraya el fuerte descenso de las existencias frente a un modesto incremento de la producción general en la mayoría de los cultivos como motivos para la permanencia de los precios elevados.

Los próximos meses serán cruciales para determinar la forma en que se comporten este año los principales cultivos, según los expertos. Aunque las perspectivas son esperanzadoras en algunos países, como la Federación de Rusia y Ucrania, las condiciones meteorológicas, con lluvias demasiado escasas o en algunos casos demasiado abundantes, pueden perjudicar los rendimientos del maíz y del trigo tanto en Europa como en Norteamérica.

"La situación general de los cultivos agrícolas y los productos alimenticios es de tensión, con los precios mundiales en niveles obstinadamente altos, lo que supone una amenaza para muchos países de bajos ingresos y con déficit de alimentos", según David Hallam, Director de la División de Comercio y Mercados de la FAO

### **Ligero descenso de los precios en mayo**

Los precios internacionales de los alimentos, que a principios de año subieron bruscamente hasta los niveles alcanzados en la crisis alimentaria de 2007-08, bajaron un modesto uno por ciento en mayo. [El Índice de la FAO para los precios de los alimentos](#) tuvo un promedio de 232 puntos en mayo, frente a una estimación revisada de 235 puntos en abril, pero se situaba todavía un 37 por ciento por encima de su nivel en mayo de 2010.

Los descensos en los precios internacionales de los cereales y el azúcar fueron responsables de la ligera bajada en el índice de mayo, compensando con creces los incrementos en los precios de la carne y productos lácteos.

Las actuales perspectivas para los cereales en 2011 apuntan a una cosecha récord de 2 315 millones de toneladas, con un incremento del 3,5 por ciento respecto a 2010, cosecha que experimentó un descenso del uno por ciento en relación a 2009.

## **Trigo**

Se espera que la producción mundial de trigo se sitúe un 3,2 por ciento por encima respecto a la reducida cosecha del pasado año, reflejando principalmente la mejora de los rendimientos en la Federación de Rusia.

La producción mundial de cereales secundarios se espera crezca un 3,9 por ciento, superando el récord alcanzado en 2008. Está previsto que la mayor parte de este incremento proceda de la Federación de Rusia y otros países miembros de la Comunidad de Estados Independientes (CEI).

Las perspectivas preliminares para la producción mundial de arroz apuntan a una cosecha récord de 463,8 millones de toneladas, con un incremento del 2 por ciento respecto al año pasado debido a las expectativas de mejores condiciones meteorológicas.

Las reservas mundiales de cereales se situarían al final de la temporada agrícola de 2012 en 494 millones de toneladas, con una subida de tan sólo el 2 por ciento con respecto a unos niveles iniciales muy mermados.

## **Fin de las limitaciones a la exportación**

La demanda de cereales ha ido igualmente en aumento, de forma que la cosecha de 2011, -incluso a niveles récord- se espera que apenas llegue para cubrir el consumo, apuntalando los precios. Pero "el anuncio de la Federación de Rusia de que levantará la prohibición a la exportación de cereales a partir de julio de 2011, podría aliviar una parte de la presión sobre los precios", según el analista de cereales de la FAO, Abdolreza Abbassian.

En el mercado de las semillas oleaginosas, el suministro en 2011/12 puede no ser suficiente para la demanda creciente de aceite y carne, lo que conllevará una nueva reducción de las existencias a nivel mundial.

Por el contrario, el equilibrio mundial de oferta y demanda de azúcar apunta a algunas mejoras sustentadas por la previsión de una gran producción en 2010/11, que posiblemente supere al consumo por primera vez desde 2007/08.

### **Precios récord de la carne**

En lo que respecta a la carne, está previsto que los elevados precios de los piensos, los brotes de enfermedades y el agotamiento de las existencias de ganado limiten la expansión de la producción mundial de carne en 2011 a 294 millones de toneladas, tan sólo un uno por ciento más que en 2010. El Índice internacional para el precio de la carne alcanzó un nuevo récord con 183 puntos en mayo 2011 y la combinación de una fuerte demanda importadora y una disponibilidad limitada para la exportación apuntaban a una mayor firmeza en los precios durante los próximos meses.

Tras dos años consecutivos de precios bajos, el mercado del pescado se ha recuperado este año. La producción en 2011 se acerca a un nuevo récord, pero los precios se verán impulsados por una fuerte demanda por parte de los países en desarrollo.

### **Factura de las importaciones**

Dentro del comercio alimentario internacional, se espera que la factura global por la importación de alimentos alcance un nuevo récord, con 1,29 billones de dólares EEUU en 2011, un 21 por ciento más que en 2010. Los países de bajos ingresos y con déficit de alimentos (países PBIDA) y los países menos desarrollados (LDCs, por sus siglas en inglés) serán los más afectados, ya que deberán de gastar respectivamente un 27 y un 30 por ciento más en importaciones alimentarias respecto al año precedente.

El gasto en alimentos importados de los países vulnerables podría suponer aproximadamente el 18 por ciento del total de la factura de sus importaciones, frente a un promedio mundial de cerca del 7 por ciento.

### **Vigilar de cerca el mercado de futuros**

El informe destaca algunas de las diferencias en la forma en que se comportaron los inversores durante el alza de precios en 2010/11 en comparación con la de 2007/08. Se ha avanzado mucho para mejorar la transparencia del mercado, pero es necesario

hacer más, según los expertos invitados que han contribuido a un artículo especial dentro de *Perspectivas alimentarias*

¡Bajos precios obligan a arroceros a cambiar su producción por soya

## Bajos precios obligan a arroceros a cambiar su producción por soya

**Fuente:** Fides, 7 de junio de 2011

Los bajos precios obligarán a los productores de arroz a dejar de sembrar más de 10 mil hectáreas de este grano en la próxima campaña y cambiar a la soya que tiene mejor cotización en el mercado internacional, explicó el presidente de la Federación de Cooperativas de Productores de Arroz, Gonzalo Vásquez.

“A veces registrar un precio bajo al productor está desincentivando la próxima siembra, hay productores que están más animados a sembrar soya u otros productos más rentables, estimamos que unas diez mil hectáreas menos ya están en riesgo de no sembrar arroz”, dijo Vásquez a Radio Fides.

El presidente de la citada Cooperativa recordó como hace cinco años la superficie de arroz en el departamento era de 160 mil hectáreas y esta campaña fue de 110 mil hectáreas, quedando sólo dos zonas fieles a la producción arrocera.

“La mayor parte en invierno ya hace soya, estoy hablando de un 60%, pero dadas las características por ejemplo productores de Santiesteban un 80% ya están pensando en la soya, porque allá está disminuyendo la siembra de arroz, lo mismo en San Julián donde se está llevando en zonas bajas. Las zonas que están con fuerza en el arroz son Guarayos y Yapacaní”, explicó.

Vásquez aseguró que ellos están impulsando un programa de producción de “arroz bajo riesgo” que es un sistema que puede mejorar el rendimiento con el fin de abaratar los costos por fanega o tonelada producida para que se puedan mejorar las ganancias.

En la actualidad los ingenios arroceros pagan al productor el kilo con cáscara 1,50 Bs. lo que llega al público final entre 3,50 Bs. y 8 Bs. el kilo, hecho que reclama el presidente de la Cooperativa de productores.

“No se justifica por que lamentablemente lo que nos paga a nosotros los Ingenios por arroz en cáscara equivale a 1,5 (Bs.) el kilo, promedio e imagínese cuanto cuesta al

productor final, 4,5 Bs., 5 Bs. En azúcar el margen es de 5 Bs. a 6 Bs. ¿Dónde se va ese margen el caso del arroz”, cuestionó Vásquez.

Emapa recibirá 200 mil ha de tierras fiscales para producir

### Emapa recibirá 200 mil ha de tierras fiscales para producir

**Fuente:** Página Siete, 6 de junio de 2011

Emapa dejará de ser una empresa que sólo apoye la producción de alimentos y a partir de la puesta en vigencia de la Ley de Revolución Productiva, Comunitaria y Agropecuaria, ingresará en el rubro de la producción, para lo cual el Gobierno le transferirá 200 mil hectáreas de tierras fiscales.

El ministro de Autonomías, Carlos Romero, explicó ayer que además se le dotará de una serie de mecanismos que le permitirá acceder a tecnología, financiamiento, créditos y contrataciones, entre otros beneficios.

La autoridad aclaró que al ingresar en la cadena productiva, no necesariamente será competencia del sector agroindustrial, sino que será un complemento para ellos.

“Cuando una empresa estatal complementa la producción que los productores directamente no están generando se está regulando el mercado desde la acción de una empresa estatal y en este caso el Estado no está compitiendo con los productores, sino está complementando el déficit de producción”, enfatizó.

Además aseguró que Emapa fortalecerá algunos eslabones de la cadena productiva y no necesariamente intervendrá en toda la cadena. Así, por ejemplo, podrá intervenir en el ámbito de la comercialización.

Precisamente, la norma también prevé fijar una banda de precios para la próxima cosecha agroambiental, tarea que por el momento le será encomendada a Emapa.

El gobierno prevé regular precios de alimentos masivos

### El gobierno prevé regular precios de alimentos masivos

**Fuente:** La Razón, 4 de junio de 2011

El proyecto de Ley de la Revolución Productiva, Comunitaria y Agropecuaria facultará a Emapa regular los costos de los productos en el mercado interno para garantizar un precio y una ganancia justa tanto para el comprador como para el productor.

Así lo confirmó el jefe de la bancada del MAS en la Cámara de Diputados, Edwin Tupa, quien aseguró que momentáneamente será la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) la que se encargue de regular los precios de los alimentos.

“El Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, a objeto de garantizar el precio justo del productor al consumidor, propondrá la normativa que establezca la banda de precios para la presente campaña agrícola de los productos agroalimentarios, en el plazo de 60 días a partir de la promulgación de la presente ley”, indica la disposición transitoria décima sobre la cual fundamenta su explicación el diputado Tupa.

El presidente Evo Morales presentó el miércoles en Palacio de Gobierno el referido proyecto de ley, el cual fue enviado al Legislativo para su tratamiento.

Empresas. De su parte, el presidente de la Comisión Económica de la Cámara de Diputados, Luis Alfaro, anunció la creación de empresas comercializadoras de alimentos.

“Estamos planteando la creación de empresas de comercialización tanto para abastecer de productos del campo a las ciudades como de los productos industriales de las ciudades hacia el campo”, señaló el asambleísta.

A decir de Alfaro, los precios de los productos “van a estar en función de una hoja de costos” y ya no habrá monopolios donde “yo no venda como productor mi carne a 14 bolivianos como estoy vendiendo hoy y usted lo va a comprar a 38 bolivianos”.

Según Edwin Tupa, cuando exista un aumento en los precios de algunos alimentos, Emapa comercializará las reservas que existan en los depósitos o silos que se construirán, lo que provocará que “el señor (comerciante) que ha subido su precio va a tener que bajar para poder estar al nivel de lo (que) ofrezca Emapa”, detalló el diputado. “Nadie puede sobrepasar (los precios que se regulen) y si sobrepasan puede estar Emapa, a través del Gobierno, que va a poner la alimentación al precio que se debe y se merece el pueblo, y en ese sentido se estaría regulando”, afirmó Tupa.

“Es responsabilidad del Estado en todos sus niveles crear, promover y mantener reservas estratégicas agroalimentarias, para garantizar la disponibilidad de alimentos estratégicos en caso de contingencias que pudieran afectar el normal funcionamiento del proceso de intercambio y distribución”, señala el artículo 17.

### **Instalarán centros de acopio**

#### **Normativa**

El Gobierno nacional y las entidades territoriales autónomas destinarán recursos de su presupuesto de la presente gestión para el establecimiento de los centros de acopio de alimentos para garantizar su oportuna distribución a los mercados locales, señala la quinta disposición transitoria del proyecto.

### **Restringirán construcciones**

El Estado, en coordinación con las entidades territoriales autónomas, regulará el uso de suelo para evitar la expansión de la mancha urbana constituida por viviendas en zonas aptas para la producción agropecuaria, explicó el presidente de la Comisión Económica de la Cámara de Diputados, Luis Alfaro.

El parlamentario manifestó que la disposición se encuentra registrada en el artículo 14 del proyecto de Ley de la Revolución Productiva que será analizada en el Órgano Legislativo.

Dicho artículo señala, en el numeral 2, que “se planificarán los asentamientos urbanos y se delimitará el crecimiento urbano a fin de proteger las áreas de vocación productiva, en base a la política nacional de ordenamiento territorial”.

“De aquí para adelante no va a ser tan fácil construir casas en zonas agrícolas que tienen un potencial productivo (y) vamos a tener que resolver a través de otros sistemas de vivienda”, argumentó Luis Alfaro.

### **Los productores aseguran que se fomentará el contrabando**

Los productores agropecuarios advirtieron ayer que la regulación de precios de los alimentos en el mercado interno fomentará el contrabando y, a la vez, desincentivará la producción.

Además, indicaron que se incentivará la informalidad y el “comercio negro” en la comercialización de alimentos de consumo masivo como la carne, el azúcar, los granos y los tubérculos.

El vicepresidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol), Christian Sattori, señaló que la política intervencionista del Estado perjudica y distorsiona el mercado interno que debería funcionar en base a la libre oferta y la demanda.

“Será muy difícil garantizar la seguridad alimentaria si solamente atendemos la producción de acuerdo a segmentos” de la economía, aseguró el ganadero.

También lamentó que en el proyecto de Ley de la Revolución Productiva, elaborada por el Ejecutivo y la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), no se haya tomado en cuenta a los productores de ganado cárnico.

De su parte, el presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, dijo que el mercado interno debe estar enmarcado dentro de la competitividad sin ninguna regulación en los precios. “Lo que sí pueden bajar los precios de manera automática sin la regulación es por la mayor oferta que podamos hacer en cuanto a la producción” de alimentos.

Indicó que se debe aprender de lo ocurrido cuando el Gobierno intentó regular el precio del azúcar. En esa oportunidad, los contrabandistas provocaron un desabastecimiento y el encarecimiento de este producto en el país.

Bolivia elevará producción de papa en 30% en 8 años

### Bolivia elevará producción de papa en 30% en 8 años

**Fuente:** Cambio, 4 de junio de 2011

El presidente Evo Morales inauguró ayer, en el cantón de El Paso, Cochabamba, 14 invernaderos para la producción de semillas de papa con el objetivo de elevar la oferta de este insumo a nivel nacional e incrementar en un 30 por ciento la producción del tubérculo en los próximos ocho años.

La construcción de los invernaderos es parte del proyecto de producción y abastecimiento sostenible de semilla de papa, financiado con 10,8 millones de bolivianos por la Unión Europea (UE).

El objetivo del programa es contribuir con el abastecimiento de semillas de papa a través de la innovación tecnológica que integre los conocimientos locales y los saberes tradicionales de las comunidades.

El programa contempla, además, la construcción de ambientes de cámaras frías, la ampliación de laboratorios y la edificación de seis graneros que tendrán una capacidad de almacenamiento de 143 toneladas cada uno.

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, precisó que el proyecto pretende diversificar e incrementar la oferta de diez variedades de semilla de papa a nivel nacional.

“Con estos graneros, invernaderos y laboratorios se van a producir mayores cantidades de semillas prebásica. Por ejemplo, antes se producía sólo para 9 mil hectáreas, ahora se va a producir para más de 150 mil hectáreas, con lo que vamos a incrementar en 30 por ciento la producción de papa en el país”, dijo Vásquez.

De acuerdo con datos del Viceministro, la producción actual de papa alcanza a 970 mil toneladas anuales, cifra que, en un plazo de ocho años, se pretende elevar a 1,2 millones.

El proyecto favorece de forma directa a aproximadamente 1.200 familias semilleras y de manera indirecta se beneficiarán más de 14 mil agricultores, generando un ingreso por año de 3,1 millones de dólares.

El incremento de la semilla de papa es clave en la lucha contra la inseguridad alimentaria, ya que la demanda insatisfecha de papa es de 136.093 toneladas anuales. Esta demanda sólo podrá ser cubierta ampliando la frontera agrícola e incrementando los niveles de productividad.

### ***Evo pide priorizar la producción***

El presidente Evo Morales instó ayer a reglamentar el uso de las tierras productivas para evitar la expansión demográfica en desmedro de las áreas destinadas a la producción de alimentos agrícolas.

“Hay que pensar en nuestras futuras generaciones y planificar para no acabar con las tierras productivas para los alimentos, hay que cuidar la tierra. Hay que hacer una reglamentación para definir dónde no se deben hacer casas”, indicó el mandatario durante la inauguración de los invernaderos en el cantón de El Pazo, en la provincia de Quillacollo (Cochabamba).

“Tenemos la obligación de cuidar las tierras para que produzcan alimentos, mucho más en instancias en las que el mundo está afectado por una crisis alimentaria”, dijo Morales.

En ese sentido, dijo, el Gobierno promueve un proyecto de ley para el adecuado uso de las tierras, reportó ABI

Casi 3 millones de bolivianos sufren hambre

### Casi 3 millones de bolivianos sufren hambre

**Fuente:** Página Siete, 1 de junio de 2011

Cerca de tres millones de bolivianos pasa hambre todos los días. El 29% de los diez millones de habitantes del país vive en situación extrema por la pobreza marginal, según alertó la FAO en 2010.

Este problema se agudizó por la elevación de los precios de los alimentos, un fenómeno mundial que en el país se agudizó con el *gasolinazo*. Se estima que los precios subirán el doble hasta 2030, según la organización humanitaria Oxfam.

El principal desafío que encara la mayoría de los países en desarrollo como Bolivia es un aumento del precio de los alimentos.

Para el Banco Mundial, los alimentos representan una proporción cada vez más inestable del presupuesto de las familias pobres y urbanas, que son las más afectadas cuando el precio de los alimentos básicos aumenta.

La Fundación Jubileo coincide con ello, ya que lo poco que tienen las familias pobres lo destinan a la compra de algunos productos básicos. En el país, las personas con bajos ingresos utilizan más del 50% en la compra de alimentos y el pago de los servicios básicos como agua y electricidad.

Por estos problemas y otros que lo agudizan, la FAO recomendó a las autoridades bolivianas y a los sectores productivos hacer esfuerzos para duplicar la producción de alimentos con el fin de garantizar la seguridad alimentaria.

Si bien el Gobierno adelantó que para esta gestión la seguridad alimentaria está garantizada, el Banco Mundial alertó el pasado mes que el aumento del precio de los alimentos está llevando a muchas personas a la extrema pobreza.

Según este organismo, los precios subieron ese mes en 36% con respecto a abril de 2010, por los problemas políticos en el Medio Oriente y el norte de África.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Vásquez, reiteró ayer que este año no habrá problemas con la producción de alimentos, no sólo por las medidas que tomaron, sino también porque la sequía será menor a la de 2010.

El Gobierno ya encara el problema, a través del Programa de Apoyo a la Seguridad Alimentaria (PASA). En uno de sus proyectos trabaja con semilla mejorada, con lo cual -por ejemplo- se mejoró la producción de papa. Con la nueva semilla, los agricultores obtienen ocho toneladas, el doble de lo que cosechaban antes, según el coordinador nacional del PASA, Remy Gonzales.

La introducción del sistema de riegos en regiones afectadas por la sequía es otro proyecto que ayuda a mejorar la producción agrícola. Para ello, el Gobierno destinó 100 millones de dólares para que este año 324 municipios cuenten con agua potable y para riego.

### **Los alimentos costarán el doble**

El precio de los alimentos básicos se duplicará en 20 años, a menos que los gobiernos adopten medidas para reformar los sistemas de producción y distribución, advierte la organización de ayuda humanitaria Oxfam en su informe "Cultivar un futuro mejor".

Para el año 2030, el precio promedio de las cosechas clave, como el maíz, se incrementará entre 120% y 180%, y casi la mitad de estos incrementos se deberán a los efectos del cambio climático.

El informe "Cultivar un futuro mejor: Justicia alimentaria en un mundo con recursos

limitados” -que explica los fundamentos de la campaña Crece que Oxfam inicia hoy- asegura que las señales de alarma sobre la amenaza a la seguridad alimentaria están claras.

“Mientras en el mundo casi mil millones de personas sufren hambre todos los días, los insostenibles patrones de consumo y producción que las excluyen nos llevan al límite de los recursos de nuestro planeta”, dice el informe.

Oxfam considera que se entró en una era de crisis: de escaladas en el precio de los alimentos y el petróleo; de disputas por la tierra y el agua; de un cambio climático sigiloso y alarmante. Se están revirtiendo décadas de progreso contra el hambre por el quiebre del sistema alimentario y la crisis ambiental.

El alza en el precio de los alimentos en 2008 empujó a la pobreza a 100 millones de personas más. El encarecimiento en lo que va de 2011 ha sumado otros 44 millones.

Estas estadísticas enmascaran millones de historias individuales de angustia y sufrimiento, de familias que luchan contra una pobreza cada vez más profunda, de hogares que se endeudan y de madres que no tienen comida ni atención sanitaria. El hambre es el síntoma de una enfermedad más profunda.

A pesar de los enormes incrementos en la productividad y en los ingresos logrados en décadas recientes, el hambre en el mundo va en aumento. A pesar de un abrumador consenso científico acerca del cambio climático y de una sólida justificación económica para un cambio y acción decisivos, seguimos emitiendo más y más gases de efecto invernadero.

Oxfam sugiere a los líderes mundiales regular los mercados de materias primas, aumentar sus reservas de alimentos e invertir en pequeñas granjas, principalmente las manejadas por mujeres.

Las mujeres productoras con iguales derechos que los hombres pueden alimentarse a sí mismas, a sus familias y hasta a 150 millones de personas adicionales.

Es importante que tenga los mismos derechos a la tierra, los recursos y las oportunidades que tienen los hombres, señala el director ejecutivo de Oxfam, Jeremy

Hobbs.

Para esta organización, es importante detener las políticas de promoción de biocombustibles, que están restando áreas de cultivo a la producción alimentaria y provocaron la subida del precio de algunos alimentos, como el maíz, que es usado para producir combustibles alternativos al petróleo.

El documento destaca que los más afectados por estos problemas serán las personas pobres del mundo, que gastan hasta 80% de sus ingresos en alimentación.

Pese a ello, por ejemplo, ocho millones de personas, la gran mayoría mujeres y niños, se enfrentan a la escasez crónica de alimentos en el este de África.

El informe, por otra parte, destaca que el aumento de las crisis regionales y locales podría significar que las peticiones de ayuda alimentaria en los próximos diez años se multiplicarán por dos.

### **Aumenta demanda de alimentos**

Oxfam alerta que el año 2050 la demanda de alimentos se incrementará en 70%, mientras la capacidad para hacer crecer la producción de alimentos está en descenso. Según el documento, la tasa de crecimiento promedio en el rendimiento de las cosechas se ha reducido a casi la mitad desde 1990 y está previsto que disminuya a menos del 1% en la próxima década.

El estudio también propone una reforma para introducir cambios, basada en evitar las crisis alimentarias actuales y poniendo el sistema alimentario bajo control.

Según Oxfam, el enorme desequilibrio de la inversión pública en la agricultura debe corregirse, reorientar los miles de millones que se invierten en la agricultura industrial insostenible de las naciones ricas hacia las necesidades de los productores de alimentos en pequeña escala en los países en desarrollo.

Según el documento, allí es donde pueden lograrse los mayores avances en productividad, intensificación sostenible y la reducción de la pobreza.